

SUSCRIPCIÓN

En la ca. ital, no mes. pesetas 1 25
Fuera de la ca. ital, trim. 4 25
Portugal, tri. castro. 1 00
Demás países extranje. 9 00

VENTA

NUMERO DEL DIA. 5 cents.
I. em atrasado, 10 id.
25 ejemplares, 75 id.

PAGO ADELANTADO

NOTICIERO SALMANTINO

DIARIO IMPARCIAL DE LA NOCHE
(DOS EDICIONES DIARIAS)

ANUNCIOS

En 1ª p. ana, 1 peseta l. n. a.
En la edición de noticias, 0'50 línea.
En 3ª p. ana, 0'25 l. n. a.
Telégrafos, 15 palabras a 50 céntimos.
En 4ª p. ana, 0'10 línea.
Comunicados precios convencionales.
Esquelas mortuorias
Desde 3 pesetas a 150, según plana y dimensiones.

OFICINAS Y TALLERES: CALLES DE ZAMORA, 11, DUPLICADO Y PEREZ PUJOL, 10.—TELÉFONO NÚMERO 66

EDICIÓN PARA LOS CORREOS DE LA TARDE

A LOS ANUNCIANTES

El periódico de más circulación en la región castellana es el

NOTICIERO SALMANTINO

LA POLÍTICA

y la prensa madrileña

El Imparcial habla del viaje de Monsieur Loubet, que estrecha, según el colega, los vínculos de unión entre la Francia antigua, gloriosa é inmortal (?), y la Francia de las colonias.

Dice que el presidente de la República va como supremo magistrado sin odios ni pasiones, y que así lo ha manifestado á una Comisión de semitas.

El colega da, como ejemplo que deben imitar los ultramontanos españoles, el discurso con que ha saludado á M. Loubet el obispo de Marsella, y que al parecer refleja ideas y sentimientos de la mayor y más pura tolerancia, al par que entusiasmo por el engrandecimiento de la nación bajo su actual forma de Gobierno.

Según La Correspondencia de España el número de los candidatos que actualmente se encuentran en los distritos es considerable.

Resulta que en estas elecciones generales van á presenciar su triunfo, ó su derrota, mayor número de interesados en la contienda que nunca.

De este hecho indudable, deducen los amigos del señor Maura que responde al suceso á no haberse dejado sentir la mano protectora del ministro en favor de sus correligionarios, como otras veces ocurría.

El Liberal observa los manejos de neos, conservadores, fusionistas y hasta de algunos pseudo-demócratas, para oponerse en Madrid al triunfo de la candidatura republicana.

Dice que esta confabulación revela la impotencia de los confabulados, y esto al cabo de treinta años de disponer del mando. Los conservadores, que pensaron presentar cuatro candidatos, no presentan más que tres; los liberales, que aún tienen montado el armadijo electoral, no presentan más que dos, y las demás fracciones, uno. Esa es toda su potencialidad.

Con la unión de unos y otros, el triunfo casi seguro de la candidatura republicana tendrá una significación que no hubiera tenido de otro modo y será, en realidad, una sentencia. Y si, lo que no es probable, venciese la coalición monárquica, quedaría probado que para resistir el avance de los republicanos necesitan unirse todos los monárquicos.

Escribe El Globo que en las campañas andaluzas comienza ya á reproducirse el eterno problema.

Sobre los muchos gravísimos conflictos que á toda la nacionalidad española afectan de continuo, reclamando, en balde, la iniciativa de los Gobiernos, uno hay que todos los veranos se reproduce inevitablemente en la región andaluza.

El problema obrero se inicia otra vez allí, mejor dicho, se agrava de nuevo, porque jamás llegó á resolverse ni siquiera momentáneamente.

Ya sufren los rigores del paro forzado, consecuencia de la pertinaz sequía que éste, como casi todos los años, pone en riesgo la producción, 1.000 trabajadores cordobeses. Mañana se extenderá el problema por Granada, por Cádiz, por Sevilla, por Extremadura, por los campos jerezanos, foco peligroso de tremendas agitaciones.

El País contesta á la consulta que le han dirigido varios jóvenes escolares de

Barcelona acerca del mejor empleo que pueden dar á sus energías en servicio de la República.

El colega les recomienda que se organicen para defender ante la reacción los fueros universitarios; que ayuden con más calurosa simpatía á los profesores liberales que á los reaccionarios; que hagan la propaganda en el hogar, ya que las mujeres, por regla general, hacen la propaganda contraria, y que se dispongan así para ejercer en la mayor edad la benéfica influencia que en otros países han ejercido Asociaciones tales como la *Joven Alemania* y la *Joven Italia*.

Entiende El Nacional que si la manifestación monárquica de la grandeza que se anuncia, llega á consumarse, dará un tono excesivo á la agitación republicana.

«Esta es importante; fuese torpe negarlo: pero no está la monarquía en situación que necesite de recursos heroicos. Nos parece además que la grandeza sola, sin ayuda, poco lograría con formar el cuadro. Pronunciándose á destiempo, sin que en realidad se litigue la suerte de la monarquía, se pone en una mala apariencia de soledad. No es favor lo que hace.»

Con ocasión de la presentación de la candidatura carlista por Barcelona, se ocupa nuevamente El Correo Español de regionalismo; no para defenderlo, sino para consignar una vez más que en el carlismo tiene un defensor acérrimo y entusiasta de los libertades y tradiciones regionales y locales.

Dice el Heraldo que los vientos de protesta y el haberse llegado á pedir la disolución de la guardia civil, es culpa de los que desde hace años vienen desviando el benemérito instituto de los fines para que fué creado.

El Universo advierte en Costa un republicanismo condicional, tan condicional que no extrañaría á nadie verle alejado otra vez de la República, si en la próxima lucha electoral y en el desarrollo sucesivo de la vida política de su partido saliese derrotado ó defraudado, como salió en su campaña anterior al lado de Paraiso y Alba.

A juicio del Diario Universal si hay culpas para el actual Gobierno, sin que el más benévolo juicio las pueda desconocer, en las difíciles circunstancias porque atraviesa España; por no imprimir nuevo rumbo á la energía nacional.

Noticias Generales

De Córdoba dicen que por causa de la sequía unos 200 obreros agrícolas formaron una manifestación pidiendo trabajo. Los manifestantes visitaron al Alcalde.

Ha llegado á Palermo la Reina de Portugal, desembarcando acompañada de su hijo.

Dicen de Logroño, haberse verificado un bautizo en el que entre los acompañantes figuran los cuatro abuelos y una bisabuela de la niña, entre los cinco reunían la friolera de 337 años de edad.

Llegaron á Tortosa los señores Lerroux, Morote y otros republicanos á los que se hizo un gran recibimiento, con bandera tricolor, música y vivas.

Lerroux desde el balcón pronunció un discurso.

El ministro de Hacienda tiene en estudio una reforma sobre el pago en oro de los derechos de Aduanas.

Comunican de Valencia que ha llegado á aquella capital el jefe de los republicanos, señor Salmerón.

Los telegramas aseguran que se duda en aquella capital tengan éxito lisonjeras las gestiones pacificadoras que el señor Salmerón se propone entablar para conseguir la unión de los demócratas valencianos.

Ha llegado á Argel el presidente de la república francesa M. Loubet.

El recibimiento que se le dispensó ha sido extraordinariamente entusiasta.

Al aparecer el buque que le conducía, el *Pelayo* y los demás barcos de guerra le saludaron con las salvas de ordenanzas.

La música del *Pelayo* entonó la Marsellesa, contestando la banda del barco que conducía á Loubet con la Marcha real española.

El entusiasmo fué indescriptible.

A los individuos del Congreso médico se les recibirá colectivamente en Palacio á donde asistirán señoras.

Después se celebrará un *Garden Party*, para la cual se distribuirán 5.000 invitaciones.

La Audiencia de Lugo ha dictado sentencia condenando á la última pena al asesino del que fué cura párroco de Lor.

Los estudiantes de la Coruña tienen en proyecto hacer una manifestación hostil contra el nuevo Gobernador civil.

Siguen comentándose las desavenencias surgidas entre los carlistas.

El Correo Español niega que existan tales desavenencias, y otros periódicos dicen lo contrario.

PARA OBREROS

En Madrid en el restaurant Tournié se han reunido ayer tarde los abastecedores de carnes para comparecer de la huelga de los casqueros.

«Constituidos éstos en Sociedad de resistencia—manifiestan los abastecedores,—pretenden que los tablajeros les vendan su mercancía á real el kilo; costando la carne á 88 reales, y habiéndose vendido antes de ahora á 30 céntimos el kilo.

Semejante imposición redundaría en perjuicio del público, que ha de bajar á los mercados municipales á comprar género, que son los establecidos en las plazas de los Mostenses y Cebada, en el primero de los cuales hay tres cajones, uno abierto por la Cooperativa, otro por Honorio Riesgo y el tercero, que empezará á funcionar mañana, y en el segundo, diez ó doce, á cargo también de los abastecedores y Cooperativa.

Por la imposición de los casqueros, el público no puede comprar en los mercados particulares de Olavide, de la Paz, San Antón y San Ildefonso.

Los abastecedores, convencidos de que esta imposición es perjudicial á los casqueros, les han propuesto que, teniendo un capital de ciento cincuenta mil pesetas de resistencia, vendan género por su cuenta, proposición que no ha sido aceptada.

Como demostración del monopolio que quieren ejercer los casqueros sobre los tablajeros, dicen éstos que, vendiendo hoy á granel los despojos en los mercados municipales, han obtenido una ganancia algunos de 25 y 48 duros.

Otra de las imposiciones de los casqueros es que no admitan los tablajeros á más vendedores de mondonguerías que los que ellos indiquen para la distribución de puestos.

—En Barcelona se declararon en huelga los albañiles de Badalona, protestando de que los patronos diesen ocupación á los *esquirols*.

Adoptando una actitud violenta recorrieron las callas, obligando á suspender las obras en que trabajaban los *esquirols* y repartiéndolos muchos palos.

Frente á la estación hubo una refriega, de la cual resultaron heridos de gravedad dos obreros no asociados.

Además hubo cinco heridos leves y 16 contusos.

La guardia civil, que intervino en la contienda, disolvió los grupos.

Más tarde hubo otra colisión en la

calle del Mar, resultando un obrero no asociado con dos heridas graves en la cabeza.

Al anocheecer, varios grupos recorrieron las calles, siendo disueltos por la guardia civil, que acudió desde Barcelona.

Las autoridades han logrado sofocar el movimiento, que amenazaba propagarse á otras industrias.

El alcalde llamó los patronos y obreros, acordándose, después de larga conferencia, que estos últimos acudirían al trabajo; que serían despedidos los *esquirols*; que se aumentaría en un real el salario de los peones, y que los patronos no podrían tener aprendices donde no trabajasen más de diez albañiles.

Con estas bases se ha solucionado la huelga y ha renacido la tranquilidad en Badalona.

—En Gijón se han reunido aquí cincuenta representantes de todas las fábricas de escabeche y salazón establecidas en esta provincia para gestionar la supresión de los arbitrios provinciales que pesan sobre la sal destinada á dichas industrias.

Después de nombrar una Comisión encargada de las gestiones, tomaron los siguientes acuerdos.

Solicitar de la Diputación la desaparición del arbitrio para los citados usos y recurrir al ministro en caso de que la contestación sea negativa, y finalmente darse de baja en la contribución cerrando las fábricas á fines de verano por ser la época favorable.

Si la Diputación y el Gobierno desatendieran las instancias y los fabricantes realizaran el proyecto de cierre, la situación sería desesperada para miles de pescadores que surten las fábricas, pues se verían lanzados á una desesperante miseria por carecer de otros medios de vida.

—En Cartagena los obreros de la carga y descarga de los muelles de Santa Lucía se han declarado nuevamente en huelga pidiendo la jornada de ocho horas.

Hay seis vapores paralizados.

A las dos de la tarde los huelguistas obligaron á retirarse á unos cuantos que acudieron á descargar un vapor.

Los guardias municipales que trataron de intervenir fueron apedreados.

Esta noche se han reunido en la Sociedad obrera del barrio de Santa Lucía, pronunciándose fogosos discursos contra los patronos, acordándose persistir en la huelga.

De la REGION

LEÓN.—Ha sido arrastrado por un tren de mercancías, cerca de la estación de esta capital, en la línea de Asturias, un joven de 23 años que iba en busca de trabajo, el cual, al querer subirse á los topes, fué arrastrado por el tren y en gravísimo estado fué trasladado al Hospital sin esperanzas de vida.

—Ayer tarde daría una conferencia en el teatro, don Antonio García Quejido, Secretario general de la Unión de Trabajadores de España.

AVILA.—El señor Obispo ha salido para el Barraco á girar la Santa Pastoral visita á los pueblos de aquel Arciprestazgo.

—En Navalacruz ha sido detenido un sujeto llamado Eufemio Fernández por disparar varios tiros contra su vecino Leandro Fernández Sánchez, el cual resultó ileso.

SEGOVIA.—Con motivo de la carrera de automóviles París-Madrid, que habrán de tener lugar el próximo Mayo, la Cruz Roja de Segovia establecerá ambulancias en Villacastín y fonda de San Rafael.

ZAMORA.—La Empresa de la plaza de Toros proyecta dar una novillada el día 21 del próximo mes de Mayo, festividad de la Ascensión del Señor.

—Ha fallecido en Benavente la señora doña Teresa de Prada.

PALENCIA.—Con la solemnidad de costumbre salió ayer á las ocho de la mañana, de la Santa Iglesia Catedral, con dirección á la cuesta de Otero la rogativa de Santo Toribio, asistiendo las cuatro cofradías sacramentales y el Ayuntamiento precedido de sus maceros.

VALLADOLID.—El Rector de la Universidad ha comunicado á los estudiantes la ampliación de las vacaciones, con motivo del Congreso de Medicina que en breve se ha de celebrar en Madrid.

—Se encuentra enfermo el beneficiado de esta Santa Iglesia Metropolitana, don Eduardo García Brañas.

—La Sociedad explotadora de la plaza de Toros, ha ultimado ya el cartel de las cuatro corridas que se celebrarán durante la feria de Septiembre.

Día 18.—Quinto, Fuentes y Bombita chico. Toros de Muruve.

Día 19.—Los mismos matadores. Ganado del duque de Veragua.

Día 20.—Quinto y Fuentes. Toros de Moreno Santa María.

Día 21.—Quinto, Fuentes y Bombita chico. Toros de Ibarra.

Saneamiento de la moneda

Leemos en El Economista: «Podemos anunciar algo concreto respecto al pensamiento del señor San Pedro sobre la cuestión monetaria.

En conversación que con él hemos tenido, sin explicarnos totalmente sus proyectos, nos manifestó que probablemente una de las cosas que abordará será la reforma de la ley del pago en oro de los derechos de Aduanas, en el sentido de ampliarlo á mayor número de partidas, para obtener así un contingente mayor de francos.

Claro es que como hoy se obtiene aproximadamente lo que necesita el Estado para sus pagos en oro resultará entonces un sobrante en poder del Tesoro.

Este sobrante en oro no lo retendrá la Hacienda, sino que lo devolverá á la circulación.

Con esto se conseguirá que, aunque sea en una pequeñísima parte, en corta proporción, el oro circule.

No se entregará, nos dijo, á una observación nuestra, como un favor ó un privilegio á ciertos pagos. No se dará gratis. La forma de entregarlo ya se verá.

Naturalmente, nos dijo, que esto no puedo hacerlo por decreto. Ha de ser objeto de una ley hecha en Cortes.

El ministro cree que el saneamiento de la moneda será un hecho el día que la nuestra entre en el concierto de la moneda universal, como las de las naciones de la Unión monetaria latina.

Exige esto sacrificios grandes, que no pueden realizarse de una vez; pero si que ha de hacerse desde luego algo en este sentido, dejando á ello lo sobrante del presupuesto.»

SECCIÓN RELIGIOSA

Mañana: Santos Andrés, Eleuterio y Toribio.

San Eleuterio.—Obispo de Esclavonia y Antia, su madre en Mesina, el cual siendo muy ilustre en cantidad de vida y en grandeza de sus milagros, en tiempo del emperador Adriano lo echaron en una cama de hierro hecha asena, le pusieron en unas parrillas, le metieron en una sartén llena de aceite, pez y resina hiviendo, y lo arrojaron últimamente á leones; pero habiendo salido de todo esto sin lesión alguna, lo degollaron al fin con su madre.

CULTOS.—Convento de Santa Usula.—Novena en honor de la Divina Pastora. Se leerá todos los días á las nueve de la mañana, después del santo sacrificio de la misa, y por la tarde, á las cinco, rezado el santo rosario, terminando con canto de los gozos.

Iglesia conventual de San Esteban.—A las siete y cuarto misa de la Virgen, cantada.

Iglesia conventual de la Magdalena (PP. Carmelitas).—A las seis de la mañana misa de la Virgen, cantada. Por la tarde, á las seis solemnemente salve carmelitana.

Iglesia de San Benito (PP. Salesianos).—Por la tarde al obscurecer, exposición de Su Divina Majestad, santo rosario, cánticos y bendición con el Santísimo.

Capilla del Cementerio.—Comienza la novena de ánimas. Se leerá todos los días á las cinco de la tarde después del rosario, terminando con un responso por los difuntos.

De la provincia

Muéstranse muy alarmados los labradores con motivo de la pertinaz sequía. Los pastos de primavera se consideran en absoluto perdidos, y por lo que hace a la cosecha, si no llueve pronto, existen fundados temores de que no sea ni siquiera remuneratoria.

Le ha sido concedida autorización al Ayuntamiento de Bodón, para celebrar dos corridas de novillos los días 3 y 4 de Mayo próximo.

El día 29 del actual se efectuará un concurso en las Factorías militares de Ciudad-Rodrigo, para la adquisición de la paja y utensilios necesarios en la tercera decena del presente mes.

Les ha sido confirmado el señalamiento del haber provisional que se le hizo, con arreglo a la ley del 8 de Enero de 1902, á los segundos tenientes de caballería, de la escala de reserva, don Juan Hoya Fernández y don Francisco Sánchez Herrero, al expedirles el retiro para Béjar y Bermellar, respectivamente.

Dichos señores cobrarán de la Habilitación de la séptima región 146'25 pesetas mensuales cada uno, hasta fin de Marzo de 1926, el primero, y fin de Noviembre de 1927, el segundo, en que pasarán por edad á figurar en las nóminas de Clases Pasivas.

CRONICA NEGRA

Dicen de Valencia que un ayudante del penal de San Miguel, apodado *Mangas*, fué agredido por el penado Aquilino González Sáez, que le asestó una puñalada en la cabeza.

El agresor se refugió en el retrete. Entonces fué á sacarlo otro auxiliar, apellidado Alconchel, que también recibió una puñalada en la cabeza.

Alconchel, en vista de la actitud del penado, disparó sobre éste, y le hirió gravemente.

Los tres fueron conducidos á la enfermería.

El suceso ha causado dolorosa impresión.

El Juez instruye diligencias.

El penado Aquilino, natural de Valladolid, hallábase cumpliendo una condena de dieciocho años que le fué impuesta en Consejo de guerra por faltar á su superior.

Dicen de Pamplona que en el pueblo de Huarte-Araujo se ha suicidado en su domicilio el vecino Miguel Sausarás Olagüe, de treinta y cinco años de edad, viudo y de oficio labrador.

El desgraciado se ató una cuerda al cuello, descolgándose después por una ventana.

Se ignoran los móviles que le impulsaron al suicidio.

De Córdoba dicen que en Santaella se ha encontrado á José Bascon Cotruiz en la vereda de Valdelobo muerto de un tiro en el oído izquierdo. Se cree que se trata de un asesinato, cuyo hecho está envuelto en el misterio.

Un sangriento crimen se ha cometido en el pueblo de Arrigorriaga (Bilbao).

Bonifacio Amurrio Beraza, que vivía maritalmente con María Candamo, ha dado muerte al marido de ésta, Castor García Puente, infiriéndole una tremenda navajada en el vientre.

Los esposos estaban separados desde hace tiempo.

El criminal fué detenido por la Guardia civil.

LA GUARDIA CIVIL

Nuestro muy querido colega *El Imparcial*, cayendo en esa condescendencia en que tan fácilmente solemos caer todos los periódicos, publica hoy, al hablar de la intervención de la guardia civil, una versión inadmisibles. Bueno está que se haga resaltar la responsabilidad del gobernador, á quien todos hemos censurado como merecía; pero esto no excluye ni puede excluir de culpa á la guardia civil que hizo los disparos.

Resulta—dice el colega—del expediente instruido por las autoridades, que la guardia civil fué hostilizada no sólo con piedras, sino á balazos desde la misma Universidad.

Esto no es admisible: más autoridad que ese expediente tiene el expediente instruido por toda la ciudad de Salamanca, que condenó por injustificada la bru-

tal agresión contra los indefensos estudiantes. ¿Habrá que recordar que uno de los estudiantes muertos recibió el balazo estando en la cátedra? ¿Será necesario repetir que las vidrieras de las ventanas fueron perforadas por las balas Mauser, prueba de que estaban cerradas? ¿Acaso el catedrático de francés, que recibió en su capa ocho balazos, estaba disparando sobre los guardias?

No; no caigamos en tales condescendencias, publicando semejantes versiones de la guardia civil, pues ello equivaldría á rectificar por completo nuestra propia opinión; los periódicos todos—sin excepción—hemos calificado lo de Salamanca de vil asesinato; estamos en el camino de considerarlo homicidio en defensa propia, y así podremos llegar hasta decir que en Salamanca ni hubo muertos, ni heridos, ni Universidad, ni nada. (Del *Diario Universal*).

De Ledesma

Decíamos en nuestro artículo anterior, que si bien las personas más obligadas á mirar por el progreso y bienestar de esta desdichada villa, la consideran como país conquistado y como tal la tratan, nadie hasta la fecha ha levantado su voz en son de protesta, y nos vemos en la necesidad de rectificar este último concepto.

¿Qué es lo que nos lleva á esa rectificación? Pues lisa y llanamente lo ocurrido con motivo de la inauguración de la luz pública eléctrica, y los comentarios hechos, enlazándolos con el efecto que el solo anuncio de candidato á la diputación á cortes en contra del que hasta hoy nos ha representado y piensa seguir representándonos, produjo.

Y, efectivamente; alguien echó á volar con algún fundamento la especie de que don Juan Lamamié y Clairac disputaría el acta de diputado á cortes por este distrito, al Excmo. señor duque de Tamames; los periódicos de esa ciudad acogen la noticia y la dan publicidad, y hete aquí, el ver de un lado, cómo los pueblos en masa se atreven á hacer patente su alegría y se aprestan á dar su apoyo entusiasta é incondicional al señor Clairac, y de otro, el pánico que se apodera de las nubes del señor Lamamié, que hace se acuda á todos los resortes para conseguir la no presentación de aquél, como así ha sucedido.

Esta actitud del distrito en general don Ledesma á la cabeza; y el dolor no disimulado por el desencanto sufrido, bastan para nuestra rectificación; pero si se quiere más, trasladémonos á la Sala consistorial de esta Villa la noche del Domingo de Resurrección y veremos cómo, por noticias llegadas hasta nosotros, á atentas invitaciones del señor Alcalde don José Rodríguez Inestal, acuden autoridades de todos los órdenes y varias otras personas, y á telegramas del mismo señor otras no residentes aquí, con el fin de solemnizar la inauguración del alumbrado público eléctrico, cuyos focos dicho sea de paso, sólo una vez iniciados los brindis, se formulan peticiones concretas de cosas cuya necesidad es harto sentida hace muchísimos años; cómo, al pedirse por alguno, vivas á determinadas personalidades, los hay entusiastas y los hay apagados; aquéllos, brotando espontáneamente del corazón; éstos, pronunciados sólo con los labios; veremos en fin á alguien, cuya presencia en el acto no nos la explicamos, ni creemos que nadie se la explique, dar una nota falsa por su inoportunidad, la nota política, sin encontrar eco en ninguno de los asistentes, y debido á ello sin duda, revolverse airado, é ir á descargar su ira nada menos que contra la autoridad eclesiástica, representada por el digno Párroco de Santa María, el señor don Eugenio Leonardo López, quien, deseando por lo visto demostrar la gran complacencia que le causaba alguna de las manifestaciones de aquél y felicitarle por ello, fué bruscamente interrumpido, en forma que á ser cierto como nos lo han dicho, no nos atreveremos á calificar, pero sí á decir que es comentada con dureza por todos.

Estos hechos dicen mucho; dicen, que Ledesma está dispuesta á salir del silencioso marasmo en que ha mucho tiempo vive; dicen, que no puede consentir se eche sobre ella la nota de no ser capaz de sacramentos; dicen, que todavía hay muchas personas honradas y amantes de su pueblo con valentía bastante para impedir que el nombre de su madre, sea blanco de las burlas de propios y extra-

ños; dicen, que ha llegado el momento de trocar la actitud de indiferencia que hasta aquí ha presidido la conducta de la generalidad, por el más vivo interés en pró de todo lo que signifique beneficio para esta Villa; dicen, en una palabra, que no es ésta un país muerto, sino solo dormido, pero que ya despierta.

Ahora, ya no cabrá duda de la necesidad y justicia de la rectificación que hoy hace.

L.



MAGALLANES

17 de Abril.

Como Colón, Hernando de Magallanes, por no haberse atendido en su patria, vino á España en busca de protección para sus proyectos, y en ella la obtuvo aun más desinteresada y más pródiga que la concedida en la corte de Castilla al insigne navegante genovés, á pesar de que lo vislumbrado por la sabiduría de éste, era inmensamente más grandioso que todo lo adivinado por aquél.



También, como el descubridor de las Américas, el ilustre cosmógrafo y marino portugués sufrió innumerables tormentos en su viaje de exploración, acaso aún mayores que los sufridos por Colón, porque á los disgustos que le proporcionaba el descontento de su gente, hubo de unir los originados por la pérdida de dos barcos, uno que se hundió en el fondo de los mares y otro que desertó, y por último, los debidos al hambre y á las enfermedades, que le arrebataron veinte hombres y le postraron en cama otros tantos; mas no pararon ahí sus desdichas, pues cual si sobre su viaje hubiera caído maldición divina, cinco meses y diecisiete días después de haber descubierto el estrecho que lleva su nombre, ó sea el 17 de Abril de 1521, pereció luchando con los salvajes de la isla Mactán (Filipinas), por lo que se vió privado de los plácemes y beneficios á que era acreedor, y acaso también para no diferenciarse de otros ilustres descubridores y conquistadores, de probar las amarguras que en el corazón producen las ingratiitudes.

Nació Magallanes por el año 1470 en Figueira da Foz (Portugal) de noble familia, y como hijo de noble se educó al lado de la reina doña Leonor, esposa de don Juan II. Cuando contaba la edad de veinte años, siguiendo los impulsos de su intrépido corazón y de su afición á las aventuras, marchó á las Indias en calidad de soldado, y en ellas, ayudado por los estudios geográficos que había hecho antes de embarcarse y por los conocimientos que adquirió en su trato con el explorador de las Molucas, Francisco Serrao, concibió el proyecto que había de immortalizar su nombre, el descubrimiento de un camino más corto que el conocido para ir á las islas de la Especiería.

A su regreso á Portugal expuso á don Manuel su proyecto y le pidió protección para llevarlo á cabo; más como le despreciara y le hiciera objeto de mortificantes desatenciones, abandonó á Portugal y en el mes de Marzo de 1518 fué presentado al emperador Carlos V en Valladolid, de quien obtuvo protección y ayuda para su proyecto, por cuyo motivo pudo hacerse á la vela mandando una escuadrilla de cinco naves, perfectamente tripuladas y pertrechadas de víveres.

La expedición no pudo ser más accidentada y penosa. Magallanes luchó contra los clementes, contra los tripulantes que pedían el regreso á España, y, por último, contra el hambre y las enfermedades; mas su pericia, sangre fría y valor le hicieron vencer todos esos enemigos, y el 1.º de Noviembre de 1520 descubrió el estrecho que lleva su nombre y que él llamó de *Todos los Santos*, y el 6 de Marzo del año siguiente, el archipiélago de los Ladrones, desde el que se trasladó á las islas de San Lázaro, hoy Filipinas, en una de las cuales, pereció luchando con los indígenas.

HERNANDO DE ACEVEDO.

(Prohibida la reproducción)

Comisión mixta de reclutamiento

Mañana deben comparecer los pueblos siguientes:

Casillas de Flores, Castillejo de dos Casas, Castillejo de Martín Viejo, Castroz, Diosleguarde, Encina (La), Espeja, Fuentesgualdo y Herguijuela de Ciudad-Rodrigo.

Semana Santa en Zamora

IV

Voy á terminar sintetizando las impresiones más salientes, tanto mías como de algunas personas que, como yo, han visto este año por primera vez las procesiones.

Pero antes he de rectificar algunas

erratas, más ó de los cajistas, que aparecen en los dos primeros artículos.

Decía yo, ó quise decir, que Barandales llevaba pendientes una campanilla de cada muñeca, y en el artículo se dice que dos; y quizá diga, y con razón, que no es hombre de tantas campanillas.

Al hablar en el segundo artículo de «La Caida» escribí (si mal no recuerdo), que un sayón estaba «con un pié maltratando al Redentor, y con una mano dándole puñadas en la cabeza.» En lugar de puñadas aparece puñaladas; y como esta errata es de importancia artística, justo es rectificarla.

Y dejando otras de menor monta, que seguramente habrá corregido el lector, entro en materia.

Los pasos, si se exceptúa el de «La Cena», todos son de gran mérito y si las procesiones fueran ordenadas resultarían grandiosas.

Al pasar la del «Santo Entierro», que es sin duda la mejor, decía un caballero: «Esto no es una procesión, es un paseo de pasos: me gusta más la de mi pueblo; allí, entre *paso* y *paso*, van personas devotas, ya alumbrando, ya vestidas de nazarenos; aquí, ya ven ustedes, de un paso á otro, nada; los espectadores que quieren van y vienen y los vendedores hacen lo mismo.»

Otra cosa en que se fijan cuantas personas ven aquellos grandes pasos, es en lo molesto que será el llevarlos, dado su mucho peso, y se le ocurre á uno cómo no los habrán montado en ruedas, ya que tantas facilidades ofrece la mecánica.

Estas observaciones hacía yo á un obrero zamorano y me contestó que eran tan trabajosos llevar los pasos, que él se había borrado de una cofradía, sintiéndolo mucho, porque es un trabajo enorme.

Todo esto se obviará seguramente si la Junta de fomento que antes velaba por el progreso de las procesiones se organiza otra vez, y la que en dos ó tres años las dotó según dice *El Correo de Zamora* de tres de los mejores pasos, *El Prendimiento*, *La Elevación de la Cruz* y *el Cadáver del Señor*, bien puede hacer que desaparezcan los pequeños inconvenientes apuntados.

Pero no crean mis lectores por lo dicho que el público no se conduce como debe, no. El pueblo zamorano revela en su Semana Santa no solamente que es un pueblo religioso, sino que es un pueblo culto. En muchas ocasiones, rodeado de apiñada multitud, presencié el desfile de las procesiones, y nunca oí una palabra irreligiosa, ni inculca, como por desgracia se ve uno obligado á escuchar casi en todas partes y mucho más en esos actos en donde es raro que falten *graciosos* y *sabios*.

Hospitalario lo es el pueblo zamorano como pocos. Allí vi á multitud de forasteros; en el ferrocarril un lleno completo y á nadie oí la menor queja. Por lo que á mi afecta pudiera citar una casa que *invadimos* una veintena de salmantinos que pusimos á prueba la bondad, la esplendidez y la paciencia de los dueños: yo les envío desde aquí un millón de gracias en nombre propio y de los inesperados huéspedes, á la vez que felicito á Zamora entera.

F. FERNÁNDEZ DEL CAMPO.

Guijuelo 17 de Abril de 1903.

AUDIENCIA Y JUZGADOS

Señalamientos para mañana

Sección primera.—Vista de la causa del Juzgado de Salamanca, por lesiones, contra Manuel Rey García. Ponente, señor García López; defensor, señor Brozas; procurador, Rodríguez.

Instrucción primaria

Ha fallecido doña Carolina Gallego Hernández, maestra propietaria que fué de la escuela pública de niñas de Villaverde.

Han sido jubilados el maestro de Arévalo (Avila) don Simón López Anguta y la maestra de Casas del Puerto de Tornavacas doña María Antonia Rodríguez.

—Ha sido nombrada maestra interina de Garganta de los Hornos, anejo de Navacepedilla de Corneja, doña Pilar Pérez Moronta.

Le ha sido concedida prórroga para tomar posesión de la escuela de Villoruela, á doña Bernardina Martín.

Por la Superioridad ha sido declarado caducado el recurso de alzada interpuesto por el profesor de primera enseñanza, don Antonio Jiménez, contra la real orden dictada por el Ministerio del ramo con fecha 5 de Noviembre de 1901.

Nombramientos de maestras interinas para la provincia de Zamora:

Doña María Blanco y Blanco, para Barcial del Barco; doña Adelaida de Ol-

mo, para Milles de la Polvorosa; doña María Vicente Mangras, para Vegalarave; doña María del Aviso Riesco, para Pamba; doña Benérida Rodríguez, para Pedralva, y doña Leonarda Gutiérrez, para Fontanillas de Castro.

Se han recibido en esta capital los títulos profesiones de doña Aurora López, de doña Tomasa Rollán, de doña Angela Martín, doña Encarnación Hernández, doña María de los Dolores Goicoechea y de doña Tomasa Vázquez.

Han sido nombrados maestros interinos:

De la escuela de Herguijuela de la Sierra con 312 pesetas anuales, don Felipe Velasco, y de la de Coca de Alba, con 500, don Víctor García.

Noticias locales

Anoche fué conducido á la prevención, un individuo que, durante la representación de la *Traviata*, en el teatro Bretón, cometió algunos actos indecorosos.

La colonia salmantina residente en Madrid, se reunió uno de los pasados días, acordando nombrar una comisión compuesta de los señores Hernández Iglesias, Araujo, Bretón, Blanco (don Domingo), Villegas, Espino y Onís, encargada de gestionar medios para aliviar en parte la situación de las madres de los escolares muertos el día 2 de Abril.

Ayer prestaron declaración ante el juzgado especial que entiende en los sucesos del día 2 del mes actual, el inspector de la guardia municipal señor Talavera y dos guardias municipales.

Mañana, sábado, á las cuatro de la tarde, continuarán sus conferencias en la Normal de Maestros, el arquitecto señor Vargas, disertando sobre el tema: «Arquitectura romana» (edificios privados).

Los agentes municipales han puesto á disposición del Juzgado de instrucción á Dionisio Borrego, habitante en el barrio de la Fontana, por haber maltratado á su padre.

Se están ejecutando importantes obras de reparación, en el edificio donde va á ser instalada la Facultad de Medicina.

Por los agentes de orden público ayer tarde fué detenido Manuel Fernández, licenciado del penal de Burgos, por haber robado de un carro de transporte de los que van á la estación, una caja de medias con algunas docenas, destinadas al comercio de don Prudencio Santos Benito, las cuales se presentó después á vender en otra tienda.

Dicho individuo era ya perseguido por supearle autor de algunas ratérias efectuadas en Valladolid.

El joven veterinario de primera clase don Ernesto García, ha empezado á ejercer su profesión en esta capital, estableciéndose en el Arrabal del Puente.

En la Audiencia territorial de Valladolid se ha celebrado la vista de un pleito procedente del Juzgado de Peñaranda entre doña Eleuteria Ledesma y la Compañía del ferrocarril de Salamanca, á la frontera de Portugal, sobre pago de pesetas.

Ha sido puesta á disposición del Juzgado de Salamanca, que la tenía reclamada como autora de un hurto de telas, una mujer llamada María de San Silvestre, quinquillera, natural de Bermillo de Sayago (Zamora), y vecindada en esta capital.

Según *El Labaro* lo ha sido enviada por el Rectorado una relación, al señor Obispo, de los doctores, catedráticos y dependientes de la Universidad que han cumplido en la capilla con el precepto Pascual.

De *El Correo de Zamora*: «Gracias á las gestiones hechas por el segundo inspector de vigilancia don Valentín Calvo, ha podido ser recuperado el alfiler de corbata que el día de Sábado Santo le fué robada á don Felipe Fernández Esteban.

El autor del robo ha quedado detenido en Salamanca, donde fué sorprendido por dicho inspector.

Reciba éste nuestra más cordial enhorabuena por tan acertado servicio.»

El domingo próximo 19 de los corrientes, se celebrará en el salón de Juntas de la Escuela de N. y B. A. de San Eloy, la Sociedad Salmantina de Excurcionistas, dándose lectura al reglamento formado por la comisión nombrada, en la sesión anterior.

Pueden asistir cuantos estén conformes con el pensamiento de constitución de la sociedad y quieran figurar como socios fundadores de ella.

En la Inspección de Vigilancia fueron esta mañana reconvenidos, un individuo de oficio zapatero, por venir maltratando á su esposa, y una mujer domiciliada en el Campo Olivete, por venir dando á diario escándalos á una vecina.

En la reunión que celebraron ayer tarde los estudiantes en la cátedra de Fray Luis de León, se adoptaron los siguientes acuerdos:

Enviar un comunicado á los periódicos de gran circulación de Madrid, á los

diarios locales y al Eco de Navarra, La Correspondencia Militar y El Ejército Español, protestando de los artículos ofensivos para los estudiantes salmantinos, publicados por estos tres últimos.

Imprimir y repartir por España entera, un folleto ó una hoja extensa, reseñando imparcial y verdaderamente los sucesos ocurridos desde el 31 de Marzo al 2 de Abril inclusive.

Iniciar y propagar una suscripción para levantar un mausoleo y depositar en él los cuerpos de los infelices Hipólito Vicente y Federico García Gómez.

Dar las gracias á las autoridades académicas y civiles, al claustro y al pueblo salmantino, por las manifestaciones de sentimiento y de protesta hechas, por la violenta muerte de los dos compañeros.

Celebrar un funeral el 2 de Mayo en la capilla de la Universidad y dirigirse al Cementerio desde ésta, á depositar ramos de flores en las tumbas de las desgraciadas víctimas de la guardia civil.

LUDEÑA, dentista de la Facultad de Medicina de Madrid. Plaza Mayor, 7, principal, Salamanca.

Liquidación verdad asombrosa

Hay que aprovechar la ocasión. Advertimos al público que el Representante de la gran fábrica inglesa de relojes que se hospeda en el Hotel Pasaje, de esta ciudad, tan sólo permanecerá para realizar sus ventas, hasta el domingo 19, y por lo mismo las personas que deseen adquirir un buen reloj, deben apresurarse á hacerlo.

De los magníficos de ORALINA quedan pocas existencias. Es incalculable el número de relojes que ha vendido dicho Representante y este es el mejor elogio que puede hacerse del género.

Con el presente número recibirán nuestros lectores un prospecto de la casa Averly, Montant y García de Zaragoza, relativo al Trillo VELOZ sistema Rodrigo Martín, privilegiado.

Garganta, voz y boca, se curan con las pastillas del DOCTOR CALDEIRO. En farmacias caja 1'50 ptas; por 2 las remite el autor. Puerta del Sol, 9, Madrid.

LA GUARDIA MUNICIPAL Reforma del servicio

Desde el lunes próximo quedarán fusionados el grupo de guardias municipales y el de serenos, prestándose el servicio en la siguiente forma:

Primera tanda (mitad del número de agentes), de seis de la mañana á dos de la tarde, y segunda (la otra mitad), de dos de la tarde á diez de la noche. A esta hora entrarán de nuevo á prestar servicios los individuos de la primera tanda, retirándose á sus casas á las seis de la mañana del siguiente día.

Distribución del personal:

Primer distrito

Primera sección.—Una pareja (servicio permanente) en la Plaza Mayor.

Segunda sección.—Un guardia desde el arco del Toril á la calle de Palominos por la de San Pablo.

Segundo distrito

Primera sección.—Un guardia en la calle de Zamora, desde la farmacia del señor Villar á la terminación de dicha calle en las Afueras.

Segunda sección.—Un guardia en la

calle del Doctor Riesco, desde la de Sin Sol á la Calzada de Toro.

Tercer distrito

Primera sección.—Un guardia en las calles de la Raqueta y Pozo del Campo, plazuela de Santa Eulalia y calle del Azaral.

Segunda sección.—Un guardia en la Bajada de San Julián, calle de la Asadería, plazuela de San Cristóbal y Cuesta de la Cárcel.

Cuarto distrito

Primera sección.—Un guardia en la plazuela de San Isidro, calle de Serranos, plazuela de la Normal de Maestras, calle de Oliva, plazuela de San Millán y calle de Libreros.

Segunda sección.—Un guardia en la plazuela de las Agustinas y calles Nueva y Cervantes.

(Como el servicio ha de hacerse por parejas, el otro guardia de cada una, recorrerá las demás calles de la correspondiente sección.)

Celebraremos que resulte la reforma en la práctica.



De nuestro corresponsal especial (VARIAS HORAS)

UNA CONDENA

Dicen de Marsella que los tribunales han condenado á tres meses y once días de prisión á dos individuos que el día en que embarcó el presidente de la República para Argel gritaron: ¡muera Lonbet!

COMISIÓN HONROSA

Para representar al ministro de Instrucción pública en el Congreso médico próximo á celebrarse en esta corte, ha sido nombrado el decano de la Facultad de Medicina, doctor Calleja.

NOTICIA DESMENTIDA

Telegrafían de Tánger diciendo que son inexactos los rumores circulados, de que los rebeldes hayan logrado capturar al príncipe Muley Arafá, tío del Sultán.

OTRO TOISON DE ORO

Mañana le será impuesta por el Rey tan preciada condecoración, al marqués de la Vega de Armijo, siendo apadrinado por el duque de Sexto.

DE MARRUECOS

Telegrafían de Melilla participando que toda la región del Rif se ha declarado en favor de Bu Hamara.

Los habitantes de las kábilas de Benisicar, Frajana, Mazza, Benisider y otras se incorporan á las fuerzas del Pretendiente, para ayudarle en el sitio de la ciudad de Ujda; donde se halla refugiado el príncipe Muley Arafá.

Bolsa de Madrid

4 por 100 interior, 75'20.
Amortizables, 96'15.

Acciones del Banco, 479'00.
Tabacos, 425'00.
Francos 00'00.
Libras, 34'17.

ESPECTACULOS Teatro Bretón

Anoche alcanzó un señalado triunfo la señorita Arrieta, en la interpretación de La Traviata, premiando el público su delicada labor con entusiastas y prolongados aplausos.

Esta noche: LA BRUJA

A las ocho y media.

Entrada general 90 céntimos de peseta.

Pabellón royal kosmograph

Cinematógrafo nunca visto en Salamanca, instalado en la plazuela de los Bandos.

Grandes funciones todas las noches. Hoy estreno del magnífico cuadro titulado Sansón y Dalila.

Entrada general 25 céntimos. Niños y militares sin graduación, 15 id.



1.ª En este concurso se otorgarán tres premios:

1.º Una suscripción (trimestre) al NOTICIERO SALMANTINO.

2.º Un tomo de Los duendes de la Camarilla, episodio nacional de don Benito Pérez Galdós, recientemente publicado, y

3.º Un tomo de La monja de Cracovia, (novela) de la edición Maucci.

2.ª Estos premios serán siempre concedidos, procediéndose para ello, en la siguiente forma: Se darán, si fuesen más de tres los solucionistas á las ocho charadas de nuestro concurso, mediante sorteo, correspondiéndole el 1.º, al que primero salga premiado, el 2.º, al segundo, y así sucesivamente. Si fuesen menos de tres los solucionistas, los premios sobrantes serán sorteados en la misma forma y entre los de siete.

Dado caso, lo cual no suponemos, que no hubiera solucionista á las ocho y siete respectivamente, serían premiados los de seis y cinco; es decir, que en ningún caso quedarán sin otorgar los premios.

3.ª Tanto el escrutinio como el sorteo será público, verificándose en nuestras oficinas á las doce de la mañana del día siguiente al de la publicación de la lista definitiva.

4.ª Toda solución será inutilizada (a) Si no viene escrita con tinta. (b) Si contiene más de cinco palabras (c) Si no viene en el cupón correspondiente (d) Si viene con pseudónimo ofensivo á la moral y á las personas, y (e) Si es reclamo comercial.

5.ª El plazo de admisión para los solucionistas de la capital expira á las cuatro de la tarde del día siguiente al de la publicación de la charada. Los de fuera deben remitirlas á vuelta de correo, siem-

pre que el intervalo de tiempo entre la llegada y la salida, no sea menor de seis horas, en cuyo caso, el plazo será hasta el siguiente correo.

6.ª Será invalidado todo cupón de soluciónista de fuera de la capital que no indique el lugar de residencia de su autor.

7.ª Las soluciones de Salamanca deben depositar sus cupones en el Buzón del NOTICIERO, y los de fuera remitirlos bajo sobre abierto franqueado con un sello de 14 céntimos é indicando ser cuartillas para imprenta y con esta dirección: «Señor Redactor encargado de la Sección Pasatiempos NOTICIERO. Salamanca».

8.ª Este concurso tendrá lugar desde el día 19 del actual hasta el 26, ambos inclusive.

9.ª Las soluciones y nombres de los solucionistas se publican á los tres días después de la charada, y

10.ª No pueden tomar parte en este certamen los redactores del periódico ni los dependientes del mismo.

CHARADA (Remitida por C. G. F.)

Prima-segunda yo todo, me pregunto alguna vez pero presumo que tres; y en mis actos, yo lo ignoro si no siempre, lo seré; y el no serlo, lo deploro.

Cupón del NOTICIERO

Solución á la charada del día 17 de Abril

Solución á la charada de anteayer: ARMAZÓN

Remitieron solución exacta:

Una niña del Pozo Amarillo soluciónista.—Esterera calle Zamora orgullosa.—Acacia ¡si me quisieras!—Juan Brebas. A D no querarla Camps.—Yo, Tu, el.—Alcayata.—M. Necsaltac.—Tobalito se hará acreedor á premio.—Pilarica: gústome tu contestación á Cabo Elena.—Tio capa: no concuerse en el NOTICIERO.—Tio vivo mamá.—Tentetico.—Leopoldin el charadista.—Guason, Guasón.

—Adios mi dinero.—¿Vas teatro esta noche M.?—Buen viaje R.—¿Y esos concursos?—Cinematógrafo Sanchis super.—Queremos premios que se den siempre.—A. T. chica bonita.—Torpedero sistema Treto.—Armazón tiene poco armazón.—Y el primer soluciónista ¿qué se hace?—Apaga y vámonos.—Carabinas para qué tanto pedir?—Aleluya.—Bonifa suicida.—A..... resucitó al 14 día.—Tagarinas infames.—Ande el movimiento.

Contestaciones

Melón de Bouza.—Verá usted lo que ocurrió. Yo ignoraba existiese un pueblo que así se llamara, y en cambio conocía apellidos de ese nombre. De aquí el que en todo pensara menos en que Bouza fuese el pueblo de su residencia. Luego me enteré, y entonces rectifiqué, ofreciéndole á usted un accessit que, la verdad, siento no poder otorgarle.

No dudo que, dadas las amplias bases de nuestro segundo concurso, usted resultará premiado, de lo cual me alegraría muchísimo.

Ultima hora

DESISTIÓ PORTAGO

El ministro de la Gobernación ha disuadido al marqués de Portago de que insistiera en dimitir la Alcaldía de esta corte.

SIN GUARDIA CIVIL

Se anuncia la próxima publicación de una real orden, suprimiendo el puesto de la guardia civil de esa capital y distribuyendo la fuerza en los puestos de la provincia.

Dicha resolución obedece no sólo á los recientes sucesos estudiantiles, sino á las diferencias surgidas entre el Ayuntamiento y la Comandancia, respecto de la cuestión del cuartel.

Diario de avisos

Registro civil

Movimiento de población en las últimas veinticuatro horas:
Defunciones: Aquilina Sánchez Vadillo y Concepción Vicente.
Nacimientos: María Vals Hernández, Asunción Martín González, Fernando Antolín García y Agustín Bretón Vicente.

El tiempo

Despejado
He aquí las observaciones meteorológicas tomadas hoy á las nueve de la mañana:
Altura barométrica... 690'18 m.
Temperatura máxima al sol... 28'8
Id. á la sombra... 20'0
Id. mínima... 0'0
Id. á la hora de la observación... 7'2
Dirección del viento, E.

Anuncio de subasta

El día 23 del corriente, á las doce de la mañana y en las oficinas del Monte Piedad, se celebrará la subasta de las obras necesarias para la construcción de un almacén con sujeción á planos, condiciones y demás documentos que forman el proyecto.

Las proposiciones se harán en pliegos cerrados, que pueden ser presentados en las oficinas del Monte en cualquiera de los días que median desde la publicación de este anuncio hasta las doce de la mañana del referido día 23, en que tendrá lugar el acto.

El proyecto se halla de manifiesto en las oficinas del Monte.
Salamanca 14 de Abril de 1903.—El presidente del Consejo, José M. Benito.

Industria importante

PRIVILEGIADA

de primera necesidad.—A las personas industriales y á las familias en general: Con un capital de 100 á 150 pesetas, manejadas por él mismo y con solo tres días de trabajo cada semana, se consigue de 4 á 5 pesetas diarias. Se mandan explicaciones detalladas é impresas á todo el que las pida, mandando en sellos 20 céntimos para la contestación, á don Nicolás Landaburu (Alava), Vitoria.

Imp. del NOTICIERO SALMANTINO

PROBAD EL LICORERO DE HENRI GARNIER Y COMPAÑIA

346 EL CAPITAN SATANAS

Cyrano le consoló y le manifestó que la fúnebre comedia de que había sido víctima, se había convertido en realidad.

Algunas horas antes, Santiago había sido llamado á la cabecera de un moribundo que se encontraba perfectamente bien; ahora iba á asistir á los últimos momentos de tan sacrilega invención.

Ben Joel fué encerrado en un cuarto sin ventanas donde se le invitó á que esperase con paciencia lo que tuviera á bien decidir Cyrano y los tres hombres, es decir, Sabiniano, Santiago y Castillan, se agruparon en torno del lecho de Rinaldo.

Desde hacia un instante, el criado había recordado el conocimiento y sus ojos espantados iban sin cesar del uno al otro de los asistentes. Sin duda, su espíritu turbado por la proximidad de la muerte, no le permitía darse cuenta exacta de su situación.

Creería soñar tal vez, y tomaba por creaciones de cerebro aque los seres que hablaban, iban y venían en torno suyo.

Cyrano le tenía como fascinado con su mirada, cuya persistencia acabó por volver al moribundo al verdadero sentimiento de su estado.

Su pupila se iluminó, una arruga se marco en su frente y lanzó un profundo suspiro.

Sufria, y con el sufrimiento le volvía la razón. Señor de Cyrano, empezó con voz tan débil, que llegó con un vago murmullo á los oídos de los testigos de aquella escena.

Sabiniano se aproximó y colocó su mano sobre la del criado para hacerle comprender que hablaba con un hombre y no con una sombra.

—Rinaldo, vais á morir,—dijo con voz solem-

FOLLETIN DEL NOTICIERO 343

Entonces solamente, pudo Cyrano oírse de Rinaldo. El criado estaba tendido con la cara contra el suelo; al rededor de él había un charco de sangre.

—¿Estará muerto?—dijo el gentil hombre.—Sería lástima, porque le hubiéramos hecho hablar.—E herido dejó oír un sordo gemido.

Cyrano le levantó en sus brazos y le desgarró el traje.

Rinaldo había sido herido en el pecho por la bala del gentil hombre.

—¿Está perdido!—murmuró este último que era inteligente en heridas.—Tratemos, sin embargo, de hacerle volver en sí.

El moribundo fué acostado en el lecho; después de lo cual, Cyrano se inquietó por el cura.

—¿Dónde está Santiago?—preguntó.—Todo el escándalo que aquí hemos armado ¿no habrá bastado á despertarle?

Castillan corrió al cuartito á que Santiago se había retirado para dejar su habitación á Cyrano. Ya se sabe que le había de encontrar vacío.

Cyrano comprendió ó adivinó lo que había pasado.

Tomó su otra pistola, la montó y aproximándose á Ben Joel, tendido en el suelo, le dijo friamente:

—¿Dónde está el cura? Si no respondes antes de dos minutos, palabra de caballero, te salto la tapa de los sesos.

FOLLETIN DEL NOTICIERO 343

Ben Joel no estaba en posición de resistir; más que las palabras, la mirada de Cyrano le decía que aquello no era una vana amenaza.

Lo confesó todo.

El ama de gobierno y Marotte estaban ya levantadas.

Este centro de enseñanza, cuyos resultados prácticos han superado en el pasado curso á todo lo imaginable, según se ha visto en los exámenes de Junio, se halla situado en punto céntrico de la población y muy próximo á la Facultad é Instituto; además consta de espaciosas habitaciones, salones de estudio, comedores y amplias clases distribuidas entre las dos casas, Silencio, 1 y Tostado, 1, comunicadas á este objeto, formando así un sólo edificio de grandes dimensiones.

El Profesorado consta de Licenciado en Sagrada Teología (Capellán), Doctores y Licenciados en Ciencias, Letras, Derecho, Medicina, Perito Mercantil, Auxiliares facultativos de Obras públicas y Maestros superiores de 1.ª enseñanza.

Los alumnos son acompañados á las respectivas clases oficiales por los Inspectores y á todos se les explica cada día la lección que al siguiente han de dar en el Instituto ó Facultad.

El 15 de Enero próximo darán principio las clases de repaso para los ejercicios del grado de Bachiller que tanto éxito obtuvieron el curso pasado.—Hono ari s mód cos.

Preparación especial para la próxima convocatoria de Interventores del Estado en la explotación de Ferrocarriles.

Se admiten internos medio pensionistas y externos.

Alimentación verdad, sana, abundante y nutritiva como lo tiene acreditado este Centro.

Prévia autorización se formalizan toda clase de matriculas en los centros oficiales.

Temporada de verano. Guardería de Jaime Mañosa. (Única en su clase en Salamanca). Calidad inmejorable. Precios baratísimos. Se hacen toda clase de encargos.—31, Doctor Riesco, 31.

CENTRO-PENSIÓN MAÑES

para alumnos oficiales de las Facultades e Instituto de SALAMANCA

Director propietario: D. José Mañes Casaux
Calles del Silencio 1 y Tostado 1

Este centro de enseñanza, cuyos resultados prácticos han superado en el pasado curso á todo lo imaginable, según se ha visto en los exámenes de Junio, se halla situado en punto céntrico de la población y muy próximo á la Facultad é Instituto; además consta de espaciosas habitaciones, salones de estudio, comedores y amplias clases distribuidas entre las dos casas, Silencio, 1 y Tostado, 1, comunicadas á este objeto, formando así un sólo edificio de grandes dimensiones.

El Profesorado consta de Licenciado en Sagrada Teología (Capellán), Doctores y Licenciados en Ciencias, Letras, Derecho, Medicina, Perito Mercantil, Auxiliares facultativos de Obras públicas y Maestros superiores de 1.ª enseñanza.

Los alumnos son acompañados á las respectivas clases oficiales por los Inspectores y á todos se les explica cada día la lección que al siguiente han de dar en el Instituto ó Facultad.

El 15 de Enero próximo darán principio las clases de repaso para los ejercicios del grado de Bachiller que tanto éxito obtuvieron el curso pasado.—Hono ari s mód cos.

Preparación especial para la próxima convocatoria de Interventores del Estado en la explotación de Ferrocarriles.

Se admiten internos medio pensionistas y externos.

Alimentación verdad, sana, abundante y nutritiva como lo tiene acreditado este Centro.

Prévia autorización se formalizan toda clase de matriculas en los centros oficiales.

Pidanse detalles y Reglamentos al Director

¡ENFERMOS DE LA URINA, SALUD!

CURA SIN SONDAR NI OPERACIÓN

Las SALES KOCH diatan la estrechez de la vejiga y hacen expulsar los cálculos (piedras) de la vejiga ó de los riñones, y las arenas. Las SALES KOCH curan el catarro de la vejiga y de los cólicos nefríticos (de los riñones). Las SALES KOCH calman los dolores horribles de la próstata y de la vejiga. Las SALES KOCH hacen desaparecer la incontinencia y la debilidad de la orina. Las SALES KOCH limpian la orina turbia de todos los posos blancos ó de sangre. Las SALES KOCH son las únicas que calman á los pocos instantes los horribles dolores que ocasiona la infección. Las SALES KOCH impiden la retención; y, por fin, las SALES KOCH son la providencia y el consuelo de los que padecen de la orina, pues con su uso se orina bien, sin molestia y sin recurrir á las cruentas operaciones ó sondajes.

Las SALES KOCH se vende á 7 pesetas frasco en todas las buenas Farmacias y Droguerías del mundo y en Salamanca don Ignacio Santiago Fuentes, plazuela del Corriño, Droguería.

Si en algún punto no se encuentran, remítase el importe en libranza ó sellos al GABINETE MEDICO AMERICANO, Alcalá 23, principal, MADRID, y á vuelta de correo se recibirán certificadas por correo sin aumento alguno de su valor. El GABINETE MEDICO AMERICANO, Alcalá 23, principal, MADRID, contesta gratuitamente cuantas consultas ó preguntas se hagan personalmente, y por carta á los de provincias.

Llamamos la atención de los pacientes sobre esta consulta, que garantiza el mejor efecto del preparado.

Vengo padeciendo desde hace mucho tiempo.

En los primeros años, cuando me affligía el dolor, únicamente se me cortaba echando una especie de mucosidad, como escamas de peces.

Más adelante se convirtió dicha mucosidad en pedacitos muy menudos, como si fuesen de papel de seda después como clara de huevo.

Ahora ha variado es más amarilla espesa y se pega al fondo del bañado, perdiendo su primitiva forma.

Tengo temporadas que suelo orinarme en la camisa, saliendo también aque la mucosidad.

Con motivo de las grandes fuerzas que hacía para orinar, me salieron dos hernias.

La gran incontinencia que padezco creo que contribuye á la gran debilidad de mis riñones, pues apenas puedo tenerme en pié.—E. C.

Este paciente obtuvo un éxito felicísimo á los veintitres días de tratamiento.

Padezco desde hace muchos años un catarro crónico á la vejiga con posos blancos mucosos. De cuando en cuando se desprenden algunas arenas ó cálculos del tamaño de un grano de maiz, molestán como mucho á su paso por los uréteres, mientras no descienden á la vejiga y los expelo.

Hoy me encuentro con otro cálculo detenido en el uréter izquierdo.—M. F.

Dado de alta á los treinta y cuatro días de tratamiento.

Hace doce ó catorce años que empecé á padecer de estrechez uretral, de la cual me puse bien.

Hace seis ó siete meses que se me volvió á cerrar el conducto de tal manera y á atacarme unas irritaciones tan grandes que me hacen sufrir muchísimo, dándome algunos días calenturas y vaciando siempre la orina con poso blanco, y otras veces, antes de orinar, tengo que hacer esfuerzos para echar una masa blanquecina, que se pone como verdosa. A causa de las irritaciones muchas veces me orino sin sentir, pero gota á gota; otras tengo que hacer muchos esfuerzos por lo que me seque.

Con frecuencia pierdo también las ganas de comer.—J. N.

A los diez y ocho días se consideró terminada la curación de este paciente.

Mi esposa, de 25 años, casada hace cinco, no ha padecido enfermedad ninguna; pero hace tres años empezó por sentir mucho cansancio y muy pesado el vientre, se le hincharon las piernas, mucho ardor al orinar y frecuente el deseo, á pesar de expeler muy poca orina, y ésta turbia con posos mucosos ó sanguinolentos; en los combios bruscos de frío ó calor le duele mucho el conducto urinario, expeliendo el orin á gotas, con grandes dolores.—S. P.

Con diez días de tomar las Sales Koch combinadas es lo suficiente para obtener una radical curación.



Dr. NICOLA CASILE

Diputación, 485, Ena

didó encontrar os renombrados Confites Casile que no sólo cura prologosamente todas las enfermedades del estómago, como son: anorexia (debilidad del estómago), digestiones laboriosas ó difíciles, prosit, acedias, inapetencia, gastralgias, dilatación, catarros, úlceras, hipercloridria y toda clase de dispepsias haciendo desaparecer al momento los vómitos, ardores y pesadez, sino que se reconocen la como indispensable y de necesidad para los los convalecientes de cualquier enfermedad.

Consultas médicas en casa del inventor, Diputación, 485, Barcelona, todos los días á las doce, y á las consultas que se hacen por escrito, contesta gratis y con reserva.

Precios de venta: Porlas Casile, 5 ptas., Confites Casile, 5 ptas., Bálamo Casile, 5 pesetas. —De venta en las acreditadas farmacias y en casa del inventor, Diputación, 485, Barcelona. —EN SALAMANCA en la farmacia de Segundo Primo, Plazuela de la Verdura, 5 y 7.

LOS ADELANTOS DE LA CIENCIA

han logrado que el Dr. Casile, de Nápoles, descubriera los magníficos medicamentos que curan infaliblemente la tisis en cualquiera de sus períodos y todas las enfermedades del estómago. A la más pequeña manifestación de un resfrío, tos, catarro, bronquitis, gripe, asma (sufocación), expectoración y de cualquier enfermedad del pecho, tomar inmediatamente las Perlas Casile, que no sólo curan infaliblemente estas enfermedades, sino que se tendrá la completa seguridad de no contraer otras mucho más graves. Siguiendo este método se podrá decir no más tisis. Si por desdichado no se hubiera seguido este tratamiento y por desgracia cualquier persona se encontrara atacada de tisis, o de ne que apurarse porque gracias á los instantes Confites Casile se podrá encontrar os renombrados Confites Casile que asociados á las Perlas combaten con eficacia la tisis en cualquiera de sus períodos.

Después de largas experiencias comprúese el Bálamo Casile que no sólo cura prologosamente todas las enfermedades del estómago, como son: anorexia (debilidad del estómago), digestiones laboriosas ó difíciles, prosit, acedias, inapetencia, gastralgias, dilatación, catarros, úlceras, hipercloridria y toda clase de dispepsias haciendo desaparecer al momento los vómitos, ardores y pesadez, sino que se reconocen la como indispensable y de necesidad para los los convalecientes de cualquier enfermedad.

EL RABIOSO DOLOR DE MUELAS CARIADAS



Su único y sorprendente remedio, al minuto y sin riesgo

EL AIBAF SERDNA

(anagrama) de ANDRÉS Y FABIA, farmacéutico premiado en Valencia.

Cada aplicación un nuevo testimonio de su brillante éxito destruyendo al propio tiempo la fetidez que la carie comunica al aliento.

Este remedio no es un preventivo como lo son todos los élixirs que se anuncian sino que combate y heros del sufrimiento.

VENCE EN EL ACTO á esos dolores, que parece que van á agotar los heros del sufrimiento.

De venta, en fin de Villar, farmacia, plaza de la Verdura y principales de la ciudad, á dos pesetas bote.

BORISOL DE TORRES MUÑOZ

Antiséptico, antipútrido y desinfectante

Superior al ácido bórico y al borato de sosa; más soluble en frío y en caliente, más eficaz como preservativo y curativo de las enfermedades de las mucosas y de la piel.

Se emplea contra los males de los párpados, oídos, nariz, boca, afecciones de la matriz y otras.

Farmacia de G. Torres Muñoz

Sa. Marcos, 11.—MADRID Caja 2'25 pesetas

En Salamanca: Segundo Primo, Sucesor de Hijos de A. Villar y Pinto; Farmacia

FABRICA DE AGUARDIENTES DE VINO PURO

Gran destilería á vapor

CORTÉS Y MACÍAS

Mérida Elaboración en aparatos «DEROY» perfeccionados. Amisados finos de todas clases y graduaciones.

MATIAS LOPEZ

Madrid «scorial»

Especialidad en bombones de chocolate con crema finísimos caramelos suizos, tentat y dulces varios. De venta en todas las confiterías.—Depósito central, Montera, 25, Madrid.

Solución á la charada de ayer:

Elixir Callol

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito, Farmacia Callol, Diputación, 399, Barcelona, y en todas las buenas Farmacias de España y América.

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalecencias, dispepsias (pereza de digerir), raquitismo, (crecimiento defectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa UN ESTADO DE DEBILIDAD GENERAL, se curan pronto tomando el acreditado

¡¡20 años de éxito!!
¡¡18 primeros premios!!

JARABES DEL FIGARO DE VALENCIA

SECO Y DULCE elaborado con espíritu de vino puro

Célebres Jarabes de Martínez Ymbert basado en raíces y frutas elaborados con azucar pilón

PÍDANSE Y EXÍJANSE EN TODAS PARTES

Al por mayor: D. MARTÍNEZ YMBERT Destilería del Figaro.—VALENCIA

EXITO COLOSAL EMULSIÓN ESPAÑOLA DEL DOCTOR TRIGO

Premiada en las Exposiciones de París y Niza Con el uso de la Emulsión del Dr. Trigo, de aceite puro de hígado de bacalao se obtienen absolutamente los mismos resultados que empleando la más acreditada de las extranjeras y se gasta mucho menos dinero. El mejor remedio para combatir la escrófula y el raquitismo. Esta Emulsión se vende en toda España

Castil'an se encargó de ir con ellas á poner en libertad á Santiago.

Cyrano quedó solo custodiando al prisionero y al herido, al cual prodigó algunos cuidados.

Aprovecharemos este momento para dar al lector la explicación del inesperado regreso de Sabiniano.

Encerrado en la cárcel de Tolosa, probablemente se hubiera estado en ella mucho tiempo, gracias á la lentitud de los procedimientos y á la oscuridad de los hechos, si el primer acto de la comedia que allí le había conducido no hubiera pasado ante los ojos de Mr. Colignac.

Este último, al volver de su cacería, en Cusan, no dejó de informarse del baido de lo que había pasado.

Maese Cadignan, orgulloso por su captura, no se hizo rogar mucho para referirselo todo, incluso la evasión de su prisionero.

Durante tres días Colignac estuvo tranquilo. La mañana del cuarto el baido fué á verle, y con una satisfacción que no se tomaba el trabajo de disimular:

—Ahora vereis monseñor, —le dijo el gentil-hombre, cuánta razón tenía yo al poner os en guardia con vuestro huésped. Decididamente es un criminal, como os lo probarán los magistrados de Tolosa.

—¿Qué queréis decir? Cyrano está al abrigo de vuestras estupideces, me parece.

—¡Error! Cyrano se ha escapado de Colignac, pero ha vuelto á ser cojido en Tolosa, donde está en la cárcel aguardando á que lo quemen.

—¡Léveos el diablo! exclamó el gentil hombre. Y acto seguido pidió su carruaje y partió á toda prisa para Tolosa.

Su crédito era tan grande. En dos días destruyó la obra de Rinaldo y obtuvo la libertad de Sabiniano.

Tant'as desventajas habían irritado sobremodera á este último, además de haberle perder un tiempo precioso.

Su amigo le enó su bolsa, que las gentes de justicia habían limpiado hasta de la última pieza, le dió un caballo y le dejó partir para Saint Sernin.

Marotte le encontró en el camino, y le reconoció enseguida por la descripción que de su persona le había hecho Sulpicio.

Además, le interrogó sin andar en cumplimientos, le dijo el objeto de su viaje y no la costó trabajo convencerle de que era preciso doblar las etapas si quería llegar á tiempo á casa del cura.

La gitana y el gentil hombre habían llegado aquella misma noche á Saint Sernin. Ellos eran á quienes Ben Joel y Rinaldo habían visto pasar á caballo por la carretera, sin conocerles.

Ahora con Ben Joel prisionero y Rinaldo moribundo, Sabiniano podía reerse dueño de la situación.

No se le ocupaba, sin embargo, lo mucho que tendría aún que trabajar para conseguir la libertad de Manual y la confesión de Rinaldo.

Pero la lucha no le asustaba. ¿No había recordado el escrito del conde de Lembrat, aquella arma poderosa con que había amenazado á Rinaldo?

Las dos de la madrugada eran cuando Castil'an volvió con el cura.

Santiago estaba avargonzado de su derrota; se había dejado burlar como un niño por dos miserables.